اسم الإشارة :
يعرف بأنه ما يدل على شيء معين مع الإشارة إليه : هذا تلميذ – تلك تلميذة , ويأتي على أقسام :~
1/ للمفرد المذكر : ذا > اسم إشارة مبني على السكون 
ذا رجل : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
2/ للمفرد المؤنث : تا – تي – ذي > اسم إشارة مبني على السكون
ذي طالبة : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
3/ للمثنى المذكر : ذان          4/ للمثنى المؤنث : تان
يعرب إعراب المثنى بالألف في حالة الرفع والياء في حالتي النصب والجر 
جاء ذان الرجلان – جاءت تان المرأتان 
(فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف)
رأيت ذين الرجلين – رأيت تين المرأتين
(مفعول به منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثنى)
مررت بذين الرجلين – مررت بتين المرأتين
(اسم إشارة مجرور بالياء لأنه ملحق بالمثنى)
5/ للجماعة : أولاء > اسم إشارة مبني على الكسر 
أولاء رجالٌ – أولاء نسوة : اسم إشارة مبني على الكسر في محل رفع المبتدأ
اسم الإشارة : يتصل بألفاظ الإشارة ثلاث أحرف هي :
1/ هاء التنبيه : هذا زين – هذه هند > وتأتي للمشار إليه القريب
الهاء : حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب , ذا:اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ , 
زيد: خبر المبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة
2/ كاف الخطاب : ذاك زيد > تأتي للمشار إليه المتوسط 
ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ و الكاف: حرف خطاب لا محل له من الإعراب                       و زيد: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وتأتي الكاف أيضا لتدل على المثنى مثل:                             ذاكما , والجمع ذاكم , وجمع المؤنث ذاكُنَ فتعرب هذه الكاف في كل أحوالها حرف خطاب مبني لا محل له من الإعراب
3/ لام البعد : ذلك زيد > تأتي مع كاف الخطاب وتكون للمشار إليه البعيد 
ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ , اللام للبعد : حرف مبني على الكسر لا محل له من الإعراب           الكاف:حرب خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب , زيد: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة


الأسماء الموصولة :
يعرف الاسم الموصول بأنه : ماوضع لمسمى معين بواسطة جملة تذكر بعده مشتملة على ضمير تسمى صلة له , فالاسم الموصول متى جاء في جملة قد يأتي مرتبا هكذا :
	فعل
	الاسم الموصول
	جملة الصلة
	العائد / الضمير

	جاء
	الذي
	نجح
	ضمير مستتر تقديره "هو"

	رأيت
	اللائي
	نجحن
	نون النسوة

	مررت بـ
	الذين
	نجحوا
	واو الجماعة



ينقسم الاسم الموصول إلى نوعين :
1/ أسماء موصولة خاصة : هي التي تختلف صورتها بالإفراد والتثنية والجمع والتذكير والتأنيث
2/ أسماء موصولة عامة : هي التي تكون بلفظ واحد للجميع فيشترك فيها الفرد والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث
أقسام الاسم الموصول :
أسماء موصولة خاصة :
● الذي : للمفرد المذكر جاء الذي نجح
● التي : للمفرد المؤنث جاءت التي نجحت
● الذين : جماعة الذكور : جاء الذين نجحوا
● اللذان : المثنى المذكر : جاء اللذان نجحا
● اللتان : المثنى المؤنث : جاءت اللتان نجحتا
● الألى : لجماعة الذكور والإناث : جاء الألى ذهبوا , التلميذات الألى ذهبن
● اللاتي – اللواتي – اللائي : لجماعة الإناث : جاءت اللاتي / اللواتي / اللائي نجحن
أقسام الاسم الموصول
أسماء موصولة عامة :
● مَنْ: تستعمل للعاقل
- جاء مَنْ نجح        - جاءت مَنْ نجحت        - رأيت مَنْ نجحا
- رأيت مَنْ نجحتا    - مررت بمَنْ نجحوا       - مررت بمَنْ نجحن
^ اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل , أو نصب مفعول , أو جر بحرف الجر
● ما: تستعمل لغير العاقل
- ما عندك ينفذ .< في محل رفع مبتدأ
- أخذت ما عندك.     - أخذت ما عندكما.       - أخذت ما عندكن.< في محل نصب مفعول به 
- سررت بما عندك.< في محل جر

● ذا: تستعمل للعاقل وغير العاقل بشرط أن تأتي بعد " مَنْ" و "ما" الاستفهاميتين
مثل ~ من ذا نجح ؟
" من " اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ , ذا , اسم موصول مبني على السكون في محل رفع خبر , نجح: فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره " هو " يعود على " من " والجملة لا محل لها من الإعراب صلة الموصول
ماذا في الكتاب ؟
" ما " اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ , ذا : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع خبر , في الكتاب : جار ومجرور متعلق بمحذوف صلة لا محل لها من الإعراب تقديره " استقر 
● ذو: تستعمل للعاقل وغيره في لغة طيء
جاء ذو نجح.
رأيت ذو نجح.
مررت بذو نجح.
اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل , أو نصب مفعول , أو جر بحرف الجر
● أيّ: تستعمل للعاقل وغيره
أ) معربة
إذا أضيفت وذكر صدر صلتها
إذا لم تُضف وذكر صدر صلتها
إذا لم تُضف ولم يذكر صدر صلتها
- يسرني أيُّهم هو مؤدب
- أكرمت أيٌّ هو مؤدب
- مررت بأيُّ مؤدب 
ف" أيُّ " في الأمثلة الثلاثة معربة بالحركات إما بالضمة أو الفتحة أو الكسرة
ب) مبنية , على الضم في حالة واحدة بشروط ثلاثة :
1/ إذا كانت مضافة
2/ صلتها جملة اسمية
3/ صدر الجملة الاسمية ضمير محذوف
سيفوز أيُّهُم مجتهد
سأكافيء أيُّهُم مجتهد
سأشيد بأيُّهم مجتهد
ف"أيّ" في الأمثلة الثلاثة مبنية على الضم في محل رفع أو نصب أو جر
التقييم الأول :~
بيني أسماء الإشارة ونوع المشار إليه وإعرابه فيما يأتي :
(إنَّ فَي ذلَكَ لعِبْرة)
(تَلْكّ أُمَّة قدْ خلتْ)
(فقالُوا هَذا لِلَّهِ بزَعْمِهِمْ وَهَذا لِشُرَكائِنا)
(أولئِكَ هُمُ الْخَاسَرُونَ)
التقييم الثاني:~
أجيبي عما يأتي :
1) كم قسماً للأسماء الموصولة ؟
2) إلى أي شيء يحتاج الاسم الموصول ؟
3) على أي شيء يجب أن تشتمل الصلة ؟
4) أعربي " أي " في الآية الآتية : ( ثمَّ لننزعَنَّ مِن كُلّ شِيعَةٍ أيُّهُمْ أشَدُّ عَلى الرَّحْمَن عِتيَّا )
